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重点

公交场站紧缺、路权难优先、线路不完善

建“公交都市”还需迈三道坎
本报见习记者 申慧凯 本报记者 戚淑军 任志方

新加坡

距住户400米内

必须设公交站
新加坡设立公交车专

用道、公交车专用街、公交
车专用弯道，为公交车辆提
供了交通优先权。政府规定
在距住户门口400米内必
须设有公交车站。

新加坡政府计划在未
来10年至15年内，把上午
繁忙时段公共交通的载客
量，从目前占交通工具总载
客量的63%增加到70%。

伦敦

红绿灯能听

公交车“指挥”
伦敦公交优先道一律

画成红色。每天早7点至晚
6点半或7点之间，该车道
上通常只允许公共汽车、出
租车和自行车行驶。

为实现路口公交车的
快速通过，伦敦在全市主干
道的1450个地点安装了选
择性车辆识别系统，并在公
交车车头和车尾装上无线
电发射器，当感应器接收到
车头发射器信号时，就会自
动延长绿灯时间，使公交车
快速通过红绿灯路口。

纽约

免费换乘地铁

深夜就近停车
纽约公交车窗户之间设

有彩色橡皮胶带，下车前按
一下胶带，前方屏幕即会显
示“要求停车”字样，一些新
车扶手上还添置了停车按
钮。为确保乘客夜行安全，晚
上10点至次日凌晨5点，乘客
可要求驾驶员就近停车。

纽约市公共汽车不论
距离远近，票价均为 2 美
元。乘客可用“捷运卡”乘
车，两小时内可免费换乘地
铁或其他线路公交车一次。
如使用硬币购买，乘客可向
司机索要一张换乘卡，两小
时内也可免费换乘其他线
路公交车一次。（宗禾）

“我们最缺公交场站。”济南
市公交总公司营运市场部部长邓
军航说，市民都想公交多开一些
线路，但公交车无处停放，开线路
就成问题。现在这已经成为制约
公交开线的一个重要原因。

省城有83处停车场，其中24
处是国家划拨给公交公司的土
地，30处左右是公交公司和村委
会签订的合同，不需要交租金，还

有二三十处停车场是花钱租的，
公交场站缺口面积约69公顷。

“只有公交线网发达，公交出
行快了，市民才愿意乘公交。”省
城公交部门一位知情人士告诉记
者，根据国家要求，城市内6车道
以上的道路，都应该设公交车专
用道，但济南市区大大小小道路
1700多条，只有19条有公交专用
道，长度也只有80公里。

“很多问题说到底还是在规
划。”省城一位交通专家表示，大
型社区没有公交场站、主次干道
没有公交车专用道、没有公交港
湾等，这些都是城市规划问题。城
市在规划时，必须考虑公交出行，
让公交优先的理念深入到城市的
所有规划中。对于开发商擅自更
改规划、挤压公交场站等行为，政
府绝不能姑息。

规划难优先

场站紧缺

凸显规划漏洞

“公交优先，理念必须优先，
更要路权优先。”济南市公交总公
司企业文化部部长赵东云告诉记
者，目前济南公交出行分担率仅
为29 . 6%，距离公交都市要求的
60%差得还很远。除了增加公交数
量外，路权优先是公交优先的一
个基本体现。

据统计，公交车在交通信号
灯前的延误时间占公交出行时间
的20%-30%，占全部延误时间的

50%甚至更多。因此，调整路口的
信号控制，可以有效地提高公交
的运行速度。

目前济南设置了公交车专用
道和BRT车道，尤其是BRT车道，
由于有了路权的优先，基本实现
准点到达，日载客量也逐步上升。

此外，济南的公交专用道未
来将建立全天专用和分时专用两
种模式，分时专用车道在规定的
时间内，私家车辆可以通行。

“历山路BRT护栏拆了，我感
到无法理解。”省城一家事业单位
的陈先生说，对公交部门来说，路
权优先是比较难的，只有路权优
先保证了，公交才能快起来。

赵东云说，公交优先实际上
是普通市民优先。随着私家车的
普及，城市道路越来越拥挤，只有
公交线路发达了、出行方便了，私
家车主才会主动放弃开车，改乘
公交车出行。

路权难优先

等红灯耗去

公交三成时间

9月27日，随着812路公交线
路的开通，济南的公交线路达200
条，一个巨大的公交线网已基本
形成，市民的出行也越来越方便。

“其实济南的公交线网并不
完善。”省城市民曲珍珍告诉记
者，公交车主要集中在主城区，城
乡结合部和新建小区线路并不完
善，影响整个城市的公交出行。

虽然目前已经开通了K39路

公交，但对于家住鲁能领秀城的
居民来说，每天早上7点多乘公交
仍少不了一番折腾。“虽然隔五六
分钟就来一趟车，但坐K39路车不
能刷月票，车又太小。”住在领秀
城的张女士表示。

济南公交部门有关人士告诉
记者，现在新建小区很多，公交的
需求量很大，公交部门也想多开
一些线路，但每条线路的开通都

很慎重，都需要经过多次调研，以
确保每条线路开得都很合理。

“公交应该多开线路，开线路
时应该多考虑市民的出行。”一位
不愿透露姓名的交通专家表示，
公交优先，对公交部门也是有要
求的，公交毕竟是公用事业，不是
单纯的企业，因此在开线路的时
候，应该首先考虑社会效益和市
民出行，而不是计算经济效益。

公益难优先

开辟新线路

别只算经济账

“公交都市”对公交车交

通信号优先、公交车道专用、

线路配套建设等都做了严格

要求，但目前济南与上述目

标还有不小的差距。要改变

现状，不但要从硬件上入手，

公交、规划、城建等部门也应

相互配合，改变观念，从“软

环境”上下功夫。

30日，济南市
一BRT车站内，市民
准备乘车。本报见习
记者 许建立 摄
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